

NOTAS PERSONALES EN LA CORRESPONDENCIA DE

Ignacio Domeyko

DON ANTONIO DEL CASTILLO.—Profesor de Mineralogía de la Escuela de Minas de Méjico, escuela que fué considerada durante el viaje de Humboldt como una de las mejores de su época. El predecesor del señor Castillo fué el célebre profesor Del Río, miembro de la Academia de París, alumno de Werner y autor de un gran tratado de Mineralogía. Castillo es español y se hizo célebre por sus numerosos trabajos de Mineralogía. Sus cartas y piedras que se intercambiaron fueron hechas por intermedio del señor Fernando González, quien escribió a nombre del señor Castillo.

Yo creo que por insinuación del señor Castillo fuí elegido miembro de la Sociedad de Ciencias de la Universidad de Méjico.

PISSIS.—Autor de una gran carta geográfica de Chile, en la que trabajó más de 20 años, después se fué a París, y de allá son sus cartas.

RAYMONDI (italiano).—Desde hace más de 20 años trabaja sobre geología, mineralogía y geografía y en general sobre la Historia Natural peruana. Recorrió la mayor parte de la Cordillera peruana analizando muchos minerales, rocas, mensurando parte de esos territorios. Actualmente hace una edición muy numerosa de todo esto y con cartas geográficas. Dos enormes volúmenes me ha enviado desde Lima como obsequio, uno es sobre la provincia de Hancach, el otro introducción a la descripción del Perú. Debe ser uno de los sabios más acuciosos del mundo al mismo tiempo de una gran modestia y un buen carácter.

TEODOR WOLF.—Es un sabio jesuíta, eminente geólogo. Son conocidas sus esforzadas excursiones a los volcanes quiteños, llegando hasta sus mismos cráteres. Sus observaciones aclararon erradas opiniones de Humboldt, llegando a comprobar que no hay

explosiones con barro. Su obra sobre su viaje al Brasil fué editada. Me escribe desde Guayaquil donde se estableció, no sé cómo después de la expulsión de los jesuítas de Quito.

ALFONSO STÜBEL.—Durante nueve años recorrió los volcanes de Nueva Granada (Ecuador), etc. Es un sabio geólogo y pronto saldrán los libros sobre sus viajes en Leipzig.

DR. PHILIPPI.—Mi grande y viejo amigo, naturalista.

OCHSENINS.—Ingeniero de Minas, hizo fortuna en las minas de carbón de Chile (Coronel), ahora se instaló en Marbourg y se preocupa de la geología. Tiene relaciones con Bismark, pero es contrario al Darwinismo.

RAYMOND.—Vive en Mendoza. A él le debo la más bonita colección de dastalita y cachanchita. El trabaja en las minas y agricultura.

CARLOS HUIDOBRO.—Ministro de Chile en Bélgica, interesado en cosas científicas. Se preocupaba de hacer intercambios en asuntos científicos.

ROSALES.—Ministro de Chile en París y representante de Chile en la Exposición Internacional en París en el año 1867. Cartas del señor P. Sere, Ministro de Bélgica y dos cartas del Ministro del Imperio Alemán en Chile, Von Gulich.

Durante esta exposición se presentaron unas colecciones de minerales que yo arreglé. Toda la comisión fué presentada por ese Ministro para recibir la Legión de Honor que se repartieron por miles, pero a mí sólo me enviaron una condecoración de oro de primera clase, por qué lo hicieron no lo sé, creo que fué insinuado por Rosales, Danbré y Michel Chevalier. Michel Chevalier fué un famoso escritor sobre América del Norte y muy grande economista y me ha demostrado mucha simpatía y amistad sin conocerme.

H. COURCELLE SENEUIL.—Famoso economista autor de

muchas obras, un hombre independiente, escritor de talento extraordinario, muy serio y muy correcto, un demócrata pero no socialista, racionalista. Fué profesor de economía política en la Universidad. Fué desde el primer encuentro conmigo mi gran amigo y de mi familia. Sus cartas son tan afectuosas como si fueran de una persona de la familia. Fastidiado y cansado con el gobierno de Napoleón se trasladó a Suiza. En estas cartas hay muchas cosas interesantes de política y situaciones de gobierno en Europa.

LORENZO SMITH.—Ingeniero. Hizo trabajos sobre mineralogía del desierto de Atacama y minas. Fué recomendado a mí por la Universidad de Cristianía. Un hombre muy completo, sobrio, correcto, etc. Trozos de sus cartas a mí fueron publicadas en los Anales de la Universidad de Chile.

DR. PETIT.—Grande y querido amigo, sabio, profesor, médico de mis hijos.

LAMBERT.—Las dos últimas cartas que guardo de él fueron escritas poco antes de su muerte. A él le debo mi traída a Chile y si algo bueno yo he hecho aquí en Chile se lo debo a él. Amigos hasta la muerte, mi bienhechor que Dios guarde su alma.

TEODOR PHILIPPI.—Sobrino de Rodolfo. Botánico. Hizo un viaje a las Indias Orientales, fué un sabio y buen hombre. Por asuntos políticos tuvo que emigrar de Alemania a Chile. Aquí fué nombrado profesor en el Liceo de Concepción. Inmediatamente después de este nombramiento se fué a Berlín donde estaba su novia. Se casó y volvió a Concepción en donde murió muy joven.

BERNARDO PHILIPPI.—Tío de Teodoro. El Gobierno de Chile lo envió a buscar colonos alemanes. Yo fuí miembro de la Comisión y le pedí que diera prioridad a los alemanes católicos y trajo solamente protestantes.

Poco tiempo después de su regreso fué nombrado Gobernador de Magallanes. Donde el gobierno tiene su colonia, y allí fué muerto por los indios patagónicos.

GILLIS.—A su llegada a Washington me escribe largas cartas. A la llegada de su obra sobre su expedición astronómica pude ver la falsedad y maldad sobre el catolicismo escrito por él. Se mostró un gratuito difamador y pobre enemigo del catolicismo y desde entonces rompí relaciones con él (1853).

DESMADRIS.—Famoso artista, gran dibujante. Fué un tiempo grabador de la Marina francesa. Ahora lo utilizan como grabador para el mapa de Chile, del señor Pissis.

MOESTA.—Astrónomo del Observatorio de Santiago. Muy original y egoísta, pero sabio en matemáticas. Gran observador.

SMITH LAURENCE.—Gran viajero, químico, mineralogista, me enviaba sus obras y comunicaciones sobre sus búsquedas y descubrimientos en química y mineralogía.

BOLLART.—Un gran viajero, miembro de la Sociedad de Geografía de Londres. Me escribe de Iquique, Perú. Autor de muchas obras sobre geografía.

R. A. PHILIPPI.—Naturalista, autor de muchas obras, profesor muy sabio, gran amigo mío. Me escribe desde Valdivia, de su fundo "San Juan".

BELLO.—Rector de la Universidad, autor de la Gramática Española y Derecho Internacional, etc. Originario de Cumería. Mi predecesor en la Universidad. En su juventud fué secretario y confidente de Bolívar. Lo más honrado, honesto, honorable, sabio y laborioso de todos los sudamericanos que yo he conocido. Fué muy cariñoso y acequible conmigo.

ALMIRANTE BLANCO.—Fué un héroe de la Guerra de la Independencia. Después Embajador de Chile en Francia.

ANTONIO VARAS.—Ministro de Finanzas. Fué el líder del partido llamado Monttvaristas, uno de los hombres más capaces y activos del Estado. Uno de los estadistas más capaces.

ARZOBISPO VALDIVIESO.—Bondadoso amigo, gran hombre, muy sincero y verídico, de costumbres muy sobrias y de gran carácter. Ha sostenido con gran entereza el poder de la Iglesia, amado y venerado por los buenos católicos. Tomó importante parte en el Concilio de Roma. (Yo pertenezco al Consejo de la Sociedad Evangelizadora de los araucanos).

FRAY DOMINGO ARACENA.—Mi confesor, quien fué considerado como uno de los teólogos más sabios de América. Conoció a fondo la literatura antigua y moderna francesa, italiana y española. Autor de muchas obras, entre otras sobre la Inmaculada Concepción de María.

CLAUDIO GAY.—Miembro de la Academia de París. Autor de una obra sobre Chile. Ha mantenido correspondencia conmigo hasta su muerte. Se esfuerza con toda su alma para que yo sea miembro correspondiente de esa Academia. Sobre eso escribe en sus cartas. Por insinuación suya obtuve 18 votos y mi antagonista el mineralogista Müller, 24. Por esto Gay estuvo muy triste, pero yo no porque nunca pretendí ese honor. Sus cartas de 1 a 10. Nos escribimos hasta su muerte.

ANIBAL PINTO.—Autógrafos. Hijo del General Gobernador de Concepción. Autógrafos de la eminente escritora Mercedes Marín y de don Benjamín Vicuña Mackenna. Fecundo escritor. Victorino Lastarria, ardiente opositor en el Parlamento. Señor Alberdi, eminente escritor argentino.

MINISTRO M. ANTONIO TOCORNAL.—Muy amigo mío, Rector de la Universidad después de Bello. A su muerte yo fuí Rector.

JOAQUIN LARRAIN GANDARILLAS.—Rector del Seminario. Bondadoso sacerdote. Obispo en 1875.

MONSEÑOR EYZAGUIRRE.—Eminente escritor autor de la Historia de la Iglesia en Chile. Escribió también sobre su viaje por Europa.